

## **Línea Temática: Derecho al Desarrollo**

### **El ejercicio del derecho a la autonomía mediante la resolución de conflictos en el Ejido Gildardo Muñoz**

Sandra Luz Simbron Morales

sandraluzsimbron1998@gmail.com

Brenda Hernández Jiménez

BrendaDeitaJ@hotmail.com

Juana Bonilla Gómez

bonillagomezjuana@gmail.com

Universidad Veracruzana Intercultural, Sede Totonacapan

Estudiantes del tercer semestre de la Licenciatura de Derecho con Enfoque de Pluralismo Jurídico

La presente ponencia sistematiza parte de la investigación que se está realizando en el ejido Gildardo Muñoz perteneciente al municipio de Papantla Veracruz, el objetivo de dicha investigación es conocer el funcionamiento del sistema normativo para la administración de justicia de la misma comunidad.

Para poder realizarlo se revisaron los archivos de la agencia municipal y así poder descubrir las problemáticas presentadas por los habitantes de la misma; de la revisión de dichos archivos se obtuvo un total de 30 casos desde el 2007 al 2017 en donde se muestra un mayor cumulo de quejas presentadas por los habitantes de dicha comunidad así como el modo de resolver esos conflictos.

Una de las cosas que se pueden observar en la comunidad es que los habitantes tienen una idea muy particular del sentido de la justicia sobre todo en la manera de resolver sus conflictos la cual es de forma conciliatoria; la mayoría de las veces busca la reparación del daño con una multa que cubra el daño causado cuando este sea solicitado. La multa es impuesta por el agente municipal y dicho dinero es utilizado para la compra de los uniformes de los policías auxiliares así como para la compra de medicamentos de algún enfermo.

Además cabe mencionar que de la información obtenida hasta este momento se descubrió que la participación de las mujeres en las decisiones relevantes relacionadas con la comunidad es casi nula con lo que nos percatamos que hay una falta de equidad de género.

Ahora bien es necesario mencionar que otra de las cosas importantes observadas en la comunidad es el miedo constante entre los habitantes de la misma por la construcción de un Centro Federal de Readaptación Social (CEFERESO) ya que esto implicaría grandes cambios dentro de la misma, ya que las personas que viven cerca de este CEFERESO temen por su seguridad y la de sus familiares hecho que ha motivado que algunos habitantes vendan sus solares y otros viven con el temor constante, ya que dicho CEFERESO será destinado a internos de máxima peligrosidad.